

## Découverte

## Rencontre d'une autre humanité avec les Kogis

Tchendukua — Ici et Ailleurs restitue depuis plus de 15 ans des terres à la communauté kogi en Colombie. Derniers héritiers d'une grande société précolombienne, des représentants kogis viendront témoigner à Vincennes en octobre prochain.

Dans les hautes vallées de la Sierra Nevada de Santa Marta, en Colombie, vivent les Indiens Kogis. Leur savoir enrichi depuis des milliers d'années est d'une étonnante modernité. Sa finalité? S'efforcer d'être en harmonie avec soimême et avec le monde. Mais la guérilla qui pille leurs réserves alimentaires, les milices paramilitaires, les incursions de l'armée, la déforestation, les narcotrafiquants ou les produits défoliants dispersés sur leurs terres ont acculé les Kogis sur les sommets enneigés, où la survie est devenue difficile pour cette société qui ne compte plus que 12 000 âmes.

C'est pour permettre à cette communauté riche de 4 000 ans d'histoire de conserver son identité que l'association vincennoise Tchendukua-Ici et Ailleurs l'accompagne depuis près de quinze ans. L'aventure a débuté en 1985, lors d'une expédition où Éric Julien, alors géographe, est victime d'un œdème pulmonaire. Recueilli

par les Kogis qui lui sauvent la vie, il leur promet de revenir les aider à récupérer leurs terres. Depuis, l'association a racheté plus de 1 500 hectares qu'elle leur a restitués.

## Regards croisés

Poursuivant sa mission, Tchendukua lance le projet Mendihuaca. Objectifs : rachat et restitution de 1 000 hectares supplémentaires de terres ancestrales, préservation et reconstitution de 800 hectares de forêt tropicale et installation de plusieurs villages kogis. « C'est une chance unique offerte à notre société développée de poser un acte d'engagement humain », soutient Aimé Bonelli, chargé de mission au sein de l'association. Une tournée de conférences intitulée Regards croisés sur ce monde qui vient® débutera à Vincennes le 11 octobre et se poursuivra à travers la France jusqu'au 27 octobre. Ce sera l'occasion d'une



récolte de fonds et d'un dialogue entre des experts (philosophes, médecins, anthropologues, économistes...) et trois représentants kogis autour de thèmes comme le vivre ensemble, la nature, la santé, l'éducation. Différentes actions menées à Vincennes accompagneront l'événement. « Nous avons besoin de leur mémoire pour construire notre avenir », rappelle Eric Julien. MM

■ 11, rue de la Jarry à Vincennes - 01 43 65 07 00 www.tchendukua.com